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马的公选 公推公选武威一中校长作为武威干部制度深化改革

的重要标志，无疑将受到社会各界的关注。 作为全市第一次

公推公选正县级干部，市委组织部从酝酿提议到组织实施；

每个环节、每个细节都做到了严肃认真。 武威市委常委、组

织部长李学春在接受记者采访时说：“市委常委会对此次公

推公选，召开了专题会议进行研究布置，市委成立了‘武威

一中校长公推公选领导小组’，领导小组对各个环节都做了

认真的安排。这次公推公选武威一中校长在坚持党管干部原

则的前提下，突出民主参与和竞争择优相结合，让所有符合

条件的干部都有同等的机会参与竞争，让党员干部群众、党

外人士广泛参与到干部选拔任用过程中，落实了群众的知情

权、参与权、选择权、监督权。这种在更大范围内、有更多

数人由‘自下而上’地推荐选拔领导干部的方式，是武威市

干部选任工作一个里程碑式的创新，必将有力地推动武威市

干部人事制度改革的进一步深化。武威一中校长最后的人选

，在广泛征求社会各界意见和履行干部组织程序后，由市委

常委会差额票决产生。选拔高素质的干部是我们的目的，而

由此逐步形成良好的用人导向更是我们组工干部的追求。” 

蒋永红是从武威二中校长岗位上转任武威一中校长的。作为

市重点中学二中的校长，为何要参加一中校长的公选呢？蒋

永红对记者说：“一是响应市委号召，二是锻炼自己。” 武

威二中和一中一样，在过去是家长和中学生心中的两所名牌



学校。一段时期，由于学校主要领导工作责任和管理水平等

因素，学校教学质量和教学管理徘徊不前，学校人心浮动。

短短几年里，调入学校的许多教师，没有几个是从正规大学

毕业的。教师、学生意见纷纷，教学质量由此开始滑坡。２

００１年２月，蒋永红出任二中校长。经过几年的艰苦努力

，二中从校风、学风均有了迅速的变化。武威二中张老师说

：“这几年学校取得了长足的进步，学校的可喜变化和骄人

的高考成绩就是最好的证明。”张老师同时也流露出了蒋校

长走后的一丝忧虑。 选准人、选对人，选出来的人大家都服

气，决策的领导和群众心里一定很美。蒋永红就是这样一位

让大家心服的人。和蒋永红同时进入公选前五名的一中副校

长马生威和潘竟中在接受记者电话采访时说：“市委的决定

非常正确，用这样的方式选出来的人大家服气。”同样进入

前五名的市教育局教育科王科长说：“做一名好校长的确不

容易，通过参加公选，自己更深刻地理解了一线校长的实践

作用，和机关工作相比的确有不可比性。公选的各项程序公

平、公正、公开，从局机关干部到学校教职工大家都是满意

的。” 本次公选考题的内容，既有教育前沿理论，又有当前

现实问题，既有哲理的思考又有综合知识能力测试，考题紧

贴教育问题，内容丰富。哲学、史学、社会学、理论和实践

兼而不繁。其中一道题：国家“高等教育公平研究”课题组

调查显示：各地通过缴纳赞助费、择校费进入高中的学生比

例几乎都超过了１０％以上，通过缴纳赞助费、择校费进入

重点高中的比例达到２５．２％。择校现象严重影响了教育

资源的均衡发展，从某种意义上说，是对教育公平的否定。

考题要求定义教育公平和如何体现教育公平，整套题严谨自



然，许多人都说出自教育专家之手。事后记者了解到，全套

考题包括近年来武威市选拔领导干部和机关工作人员的笔试

、面试题，都是李学春部长深入调查后，精心设计的。 市委

组织部具体负责这项工作的卢小享副部长在接受记者采访时

详细介绍了三轮公推情况。他说：“参加公推推荐的人员组

成既有代表性又有权威性，从市上领导、人大代表、政协委

员，教育局机关中层干部，学校年级组长、教研组长，高级

教师、离退休教师，到市直中学校长、各县区教育局长等都

有。为了保证这次公推公选工作的顺利进行，一切程序严格

按照中组部《公开选拔党政领导干部工作暂行条例》，实行

阳光操作，既有纪检监察部门的监督，又有人大政协代表政

协委员的参与评议，重要的是群众评议占到了综合成绩的４
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